



Universidad Nacional
Autónoma de
México

México D.F., 30 de diciembre de 1975

Sr. D.
José Ferrater Mora,
Department of Philosophy
Bryn Mawr College
Bryn Mawr, PA. 1910
Estados Unidos.

Querido amigo Ferrater:

Recibí oportunamente su carta poco después del Coloquio ya casi con el pie del avión con el que emprendí un viaje del que algo le contaré después. Al regresar me propuse escribirle en seguida entre otras razones para enviarle los datos que me pidió en relación con el Diccionario. Pero como no aparecían por haberse me traspapelado las indicaciones sobre lo que le interesaba de mí, lo fui dejando hasta que hace unos días felizmente las encontré. Le pido, pues, excusas por no haberle respondido antes.

Su carta me produjo una enorme satisfacción por su juicio tan favorable y tan generoso con la organización del Coloquio que, por lo que a mí toca, me llevó meses de esfuerzo. Por venir de su juicio de usted, tan duche en este tipo de reuniones, tenía para nosotros más valer y era por ello aún más estimulante. Naturalmente, esto no nos hace ignorar las fallas y los defectos que también tuve y que, por supuesto, tendremos en cuenta para el futuro.

Debe decirle- y esto no es devolución de un cumplido ni sólo una opinión personal-, que usted dejó aquí una grata impresión y que su participación no sólo con su presencia sino también con sus intervenciones y, de modo muy especial, en sus contactos personales, contribuyó al desenvolvimiento positivo del Coloquio. Por todo lo anterior quedamos muy satisfechos por haber tomado la iniciativa de invitarle.

Para terminar lo relativo al Coloquio, le diré que las ponencias seleccionadas- entre las cuales huelga decir que está la suya- ya están en la imprenta. Se publicarán en tres tomos (una para cada sección) en la Colección "Teoría y Praxis" que yo dirijo, en la Ed. Grijalbe. Yo creo que en tres o cuatro meses, le pedré enviar los ejemplares correspondientes.

Estuve de viaje cerca de mes y medio, parte en Italia y parte en España (sólo en Barcelona y Málaga).



Universidad Nacional
Autónoma de
México

-2-

No fue el mejor momento para poder ver a una serie de amigos (me tocáren los días que precedieron a las ejecuciones de los supuestos terroristas, y todo el liceo en México por la actitud de Echevarría). En suma, se pusieron las cosas de tal modo que presentar el pasaporte mexicano no era la mejor presentación. Por ello, decidí no pasar por Madrid.

En Barcelona, estuve con Jacobe Muñoz, y a Málaga me llamé desde Madrid Javier Muguerra y, mutuamente lamentamos que no pudiera venir al Coloquio y, al mismo tiempo, recordamos a usted muy afectuosamente.

Ya habrá visto que las cosas comienzan a cambiar un poco, aunque lentamente. En fin, después de cuarenta años- casi- de ausencia, es muy difícil- aunque no imposible- insertarse en la nueva realidad. Por lo pronto, hay que esperar. De todos modos, es probable que yo vaya a España este año de nueve, si es que puede ser allí algo más que un turista en tierra propia, y si es posible moverse con un mínimo de libertad.

Aquí se renovó la directiva de la Asociación Filosófica de México y no pude evitar ser Presidente. Así, pues, tendré que meter nuevamente el hombre en un próximo Coloquio (que sería para 1977).

Finalmente, sobre los "papeles" que me pidió: ahora que encontré sus indicaciones, espere envíeles los datos en unos cuantos días. Le ruego, por tanto, que los espere unos días más de los que me había señalado.

Entre las satisfacciones que me dejó el Coloquio está la de haberlo conocido a usted personalmente. La verdad es que aunque ^{uno} conozca toda la obra e casi toda ella- como éste es el caso- nada puede sustituir al conocimiento directo, personal. Y aunque la obra pueda ser aculitada en su valor sin conocer al autor, hay en el autor como persona valores que jamás pueden ser aculitados sin ~~haber~~ un trato directo. De ahí que me complazca en haberme tenido durante el Coloquio esta apertura y en pensarme en que me considere un buen amigo.

Afectuosamente,

Adolfo Sánchez Vázquez
PATRICIO SANZ, 1104 DEP. 14
MÉXICO 12, D. F.

Ruegole me escriba a mi dirección particular:

PATRICIO SANZ 1104-dep.14
México 12. D.F.